

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## REGLAMENTO

### IMPUESTO Y PATENTES SOBRE ALCOHOLES

aumentando con profusión de notas y seguido de todos los formularios para su aplicación, con el reglamento para la aplicación del Real decreto sobre adulteración de vinos y bebidas alcohólicas.

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner.—Cadena—2—Palma.

## Instantáneas

Dánosle hoy

Nunca con más fervor que ahora debemos pronunciar la cotidiana petición del Padre nuestro. Llevamos en Madrid más de un mes de conflicto *panista* y no sabemos si al fin y a la postre saldrá el alcalde por panaderos o saldrán los panaderos con alguna alcaldada.

Con arreglo al precepto clásico de la «unidad en la variedad» la cuestión, siendo una, reviste cada día nuevas y no previstas formas. Un día nos quejamos del precio, otro protestamos del tamaño, al otro día echamos la culpa sobre los *lanceros*, más tarde arrojamos toda la responsabilidad sobre los tenientes alcaldes y hoy lamentamos la ausencia de los panecillos franceses, a los cuales estaba tan acostumbrado el paladar madrileño.

—¿Con qué tomamos hoy el chocolate?  
—Con pan: esa es la costumbre.  
—Pero desgraciado ¿no sabes que ya no se vende pan francés?

—Venga el español y asunto concluido.  
—Eso es fácil decirlo, pero ya sabes que el pan nacional no es poroso, ni permeable, ni esponjoso, ni por lo tanto absorbente; lo metes en la jicara y es como si metieras el dedo, se necesitan dos decenas de panecillos para chupar el contenido de una taza pequeña.

—Entonces hay que agarrarse a las tortas de Alcázar: donde no hay pan...

—Buenas son tortas, es verdad, pero ¡a buen precio nos va a salir el desayuno!  
Hay quien dice que el pan francés existe y seguimos comiéndonos, pero vertido al castellano con arreglo a la moda teatral.

Los tahoneros han querido anular las glorias escénicas de nuestros principales autores-verteedores y cogiendo un panecillo francés nos hacen la rosca madrileña.

Claro está que el producto resultante no es francés neto ni español puro, con lo cual queda plenamente probado que la tahona y la escena están a la misma altura.

Comemos *patois* por la mañana en el almuerzo y seguimos tragándole por la noche en el palco. Díjese que el Ayuntamiento iba a hacer pan por su cuenta. Y esta noticia nos llevó de júbilo porque ya nos creímos libres de padecer bajo el poder del Dios Panadero, que viene a ser la manifestación subjetiva del antiguo Dios Pan.

El hecho era tanto más de esperar cuanto ha debido tener sus precedentes en la historia municipal de Madrid; porque no hay que olvidar que una de las casas consistoriales de la plaza mayor se llama de antiguo *Casa Panadería*.

Pero el Consejo ha desistido de su empresa.

Acaso haya sido ante el temor de que el pan municipal saliera un pan como unas hostias.

Y sin embargo, la solución interesa al Municipio tanto ó más que a sus administrados.

Si éstos tienen pan, mirarán con indiferencia hacia la casa de la villa y dirán mordiendo el roquete: Dame pan y dime tonto.

Si por el contrario, sigue el artículo en las nubes, caerán sobre el Consejo sospechas, Memorias é inspecciones, que no hay cosa como el hambre para despertar el enterdimiento y avivar la imaginación.

Por hoy el conflicto sigue en pie.

El madrileño hambriento enfrente del pan mal pesado.

Aqué! parece exclamar:  
—¡Dánosle hoy!

Este parece decir:  
—Pésame, señor.

LUIS ROYO VILLANOVA

Madrid 30 de Diciembre de 1892.

## El diario de los Goncourt

*Diario de los Goncourt* ó *Diario de los grandes dolores y de las grandes puerilidades* pudiera titularse. Mezcla de páginas conmovedoras y de detalles insignificantes, de impresiones fugitivas, de alientos y desalientos, pintura rápida de una sociedad; todo esto forman los seis tomos del *Diario de los Goncourt* de *Mariette Salomón*. De él escogemos, al azar, algunos trozos.

**Napoleón III y el duque de Aumale**  
*Martes 30 de Diciembre 73.*—Alguno dice en la comedia de los *Spartiates*:

—El Imperio se tambaleó desde el día del atentado Orsini.

—Sí,—añadió el general Schmitz,—y permitidme una arécdoia.

Como se dijera al duque de Aumale, ocho días después del atentado:

—«¡El Emperador se ha conducido muy bien!»

—Lo mismo que mi padre cada vez que intentaban asesinarle,—respondió el duque de Aumale;—pero, espere usted.... no pasaba una semana después sin que mi padre volviera a cometer alguna otra grave falta.

### La hermana de Balzac

*Miércoles 4 de Febrero 74.*—Un rasgo de Balzac, que no conocerán tal vez sus biógrafos futuros:

—El anciano Giraud contaba esta tarde que fué vecino del director del Hospicio Beaujon, con el cual hablaba todos los días. Una vez le dijo el director:

«Tengo una enferma moribunda, muy distinguida, que dice ser hermana de Balzac. Como me repugnaba meterla entre cuatro tablas, he ido a ver a Balzac y le he pedido 16 francos para un ataúd. Balzac me ha dicho: «Esa mujer miente, no tengo ninguna hermana en el hospital.» A femia me interesaba esa mujer, y compré de mi bolsillo particular la caja.»

Pasaron los años; el pintor Giraud y el director del hospital continuaban siendo vecinos y amigos como antes. Una mañana el director llegó a casa de Giraud, aterrado:

—¿Recuerda usted mi historia de la hermana Balzac, eh?... ¿No sabe usted lo que me acaba de suceder?... Balzac me ha llamado hoy... le he encontrado moribundo, según anunciaban los periódicos.

—Señor,—ha gritado en cuanto me ha visto: le dije a usted que aquella mujer, para la cual vino usted a pedirme un ataúd, no era mi hermana, y yo soy quien ha mentado. He querido confesaros esto antes de morir.» (\*)

### Haubert indignado

*26 Febrero 73.*—Haubert decía hoy con lenguaje pintoresco:

—No, lo único que me sostiene es la indignación... La indignación es para mí lo que a los muñecos el pincho que los sujeta por detrás y les hace estar tiesos. Cuando no esté indignado, caeré de plano.

Y con gesto cómico dibujó la silueta de un polichinela cayéndose al suelo.

### Haubert nervioso

*17 Enero 73.*—Hauber se encuentra en los actuales momentos tan puntilloso, tan frágil, tan irascible, tan furioso, a propósito de todo y de nada, que temo que mi pobre amigo esté atacado de la irritabilidad enfermiza de las afecciones nerviosas en germen.

### La juventud de Daudet

*Domingo 8 de Febrero del 74.*—Esta noche, comiendo en casa de Haubert, Alfonso Daudet nos hablaba de su infancia, una infancia precoz y turbulenta. La pasó en una casa pobre, con un padre que todos los días cambiaba de industria y de comercio, en la neblina eterna de la ciudad de Lyon, ya odiada por ese joven temperamento enamorado del sol. Entonces, lecturas inmensas,—aún no tenía doce años,—lecturas de poetas, de libros de imaginación exaltaban su cerebro; lecturas excitadas con las borracheras producidas por el licor que cogía en su casa, lecturas en paseos de días enteros, ó en barcas que desataba del muelle.

(\*) La relación tiene carácter de verdad; pero ¿quién era esta hermana de la que no hablan los biógrafos? ¿Era una hermana natural? ¿No sería tal vez una cuñada? La veracidad de la relación de Goncourt ha sido confirmada por un artículo de Arsenio Houssaye, en el *Figaro* y *El Echo de Paris*.

En la reverberación ardiente de los dos ríos, ébrio de lecturas y de alcohol azucarado, el niño llegaba a vivir como en un sueño, en una alucinación, ó, por decirlo así, fuera de la realidad de las cosas.

### Una frase de Bismarck

*Miércoles 27 Octubre 75.*—He aquí la frase textual, dicha por Radowitz, el *famulus* de Bismarck, al duque de Gontaut Biron, cuando el verano último le preguntaba cuáles eran las intenciones de su señor:

—*Humanamente, cristianamente, políticamente*, estamos obligados a hacer la guerra a Francia.

Y a continuación de esta declaración, largas consideraciones para apoyarla.

### Los hermanos Goncourt

*Sábado 30 Enero 75.*—Una cosa dura, y que me ha sido muy penosa hoy: firmar en el sitio donde habitualmente poníamos nuestros nombres *Eamundo y Julio*, mi hermano y yo, firmar con un solo nombre en un libro en prensa.

(Sabido es que los hermanos Goncourt se profesaban cariño entrañable que vino a cortar la muerte de uno de ellos: de Julio. En la segunda parte del *Diario* hay muchos tiernos episodios parecidos al que copiamos.)

### Las obras de Zola

*Sábado 27 Agosto 1870.*—Zola viene a almorzar conmigo. Habla de una serie de novelas que quiere hacer; de una epopeya en diez volúmenes; de la historia natural y social de una familia, que quiere intentar, con la explosión de temperamentos, caracteres, vicios, virtudes, desenvueltos por los *medios*, y que se diferencien como las partes de un jardín «donde hay sombra en un lado y sol en otro».

Me dice: después de los análisis infinitamente pequeños de sentimiento, del modo como este análisis ha sido ejecutado por Flaubert en *Madame Bovary*; después del análisis de las cosas artísticas, plásticas y nerviosas, como lo han hecho ustedes; después de esas *obras joyas*, esos volúmenes cincelados, no queda sitio para los jóvenes; nada por hacer: ni construir, ni constituir ningún personaje, ninguna figura: únicamente por la cantidad de volúmenes, por la potencia de creación se puede uno imponer al público.

### La Debacle.—Renán alemán

*Martes 6 de Septiembre 1870.*—Comida de Brevant. Encuentro a Renán solo, sentado a la mesa grande del salón rojo, y leyendo un periódico, con movimientos de brazo desesperados.

Llega Saint-Victor, que se deja caer sobre una silla, y exclama, como bajo el peso de visión terrorífica: *¡L'Apocalypse... les chevau páles!*

Neffzer, Du Mesnil, Berthelot etc., etc., van llegando, y comemos en medio de las desconsoladoras palabras de unos y de otros: se habla de la gran catástrofe, de la imposibilidad de la resistencia, de la incapacidad de los hombres, defensa nacional, de su desoladora falta de influencia cerca del cuerpo diplomático, y de los Gobiernos neutrales. Se condena ese salvajismo prusiano que empezó en Genseric.

A propósito de esto dice Renán: «Los alemanes tienen pocos goces, y el mayor que pueden darse es el odio, la premeditada ejecución de su venganza.» Y se recuerda todo ese odio palpitante, acumulado desde Davout, en Alemania, y añadido al odio que legó la guerra del Palatinado, y cuya colérica manifestación sobrevivía en los labios de una vieja al enseñarme, hace algunos años, el castillo de Heidelberg.

Y aquí, uno de nosotros cuenta que ayer, ayer mismo, un administrador del camino de hierro le refería esto:

«Encontrábase, años atrás, en Carlsruhe, en casa del ministro plenipotenciario, y oyó decir a uno de sus amigos, muy galanteador, muy engolosinado por las mujeres: «Aquí, amigo mío, no conseguiría usted nada; pues aunque las mujeres son bastante frágiles, no quieren a los franceses.»

Alguien dice después: «Las armas de precisión no se adaptan al temperamento francés: tirar pronto, lanzarse a la bayoneta: he aquí lo que necesita nuestro soldado; si no puede hacer esto, queda paralizado. No comprende la *mecanización* del individuo que constituye la superioridad del prusiano en este momento.»

Renán, levantando la cabeza de su plato: «En todas las materias que estudio me im-

presiona siempre la superioridad de la inteligencia y del trabajo alemán. No es, pues, extraño que en el arte de la guerra, que, después de todo, es un arte inferior, pero complicado, hayan llegado a esa superioridad que observo en todas las cosas, lo repito, que estudio y que sé... Sí, señores; los alemanes son una raza superior.»

—¡Oh, oh!—gritaron por todas partes.

—Sí, muy superior a nosotros, repitió Renán animándose.—El catolicismo es una *cretinización* del individuo: la educación por los jesuitas ó los hermanos de la escuela cristiana detiene y comprime toda virtud *summativae*, mientras el protestantismo desenvuelve.

La dulce y enfermiza voz de Berthelot nos hace descender desde las alturas sofisticadas a las amenazadoras realidades:

—Señores, tal vez no sepáis que estamos rodeados de cantidades enormes de petróleo, depositadas en las puertas de París, y que no entran a causa de los consumos; que si los prusianos se apoderan de ellas y las echan en el Sena, se formará un río de fuego que incendiará las dos riberas. De este modo los griegos quemaron la escuadra turca...

—Pero ¿por qué no advertir a Trochu?

—¡Si Trochu tiene tiempo de ocuparse en no se sabe qué!

Renán, obstinado en su tesis sobre la superioridad del pueblo alemán, continúa desenvolviéndola entre sus dos vecinos, cuando Du Mesnil le interrumpe diciendo:

—En cuanto a los sentimientos de independencia de vuestros aldeanos alemanes, puedo decir que yo he asistido a cacerías en Baden, y allí se les envía a recoger la caza dándoles puntapiés en las posaderas.

—Y bien,—dice Renán saliendo de su tesis:—más quiero aldeanos a quienes se les dé puntapiés, que aldeanos como los de aquí, a los cuales el sufragio universal ha convertido en amos nuestros; que aldeanos que nos han hecho padecer veinte años este Gobierno, gracias al elemento de civilización inferior que nos impulsaron.

Berthelot continúa sus revelaciones desoladoras, al fin de las cuales grito yo:

—Entonces todo ha terminado; no nos queda más que educar una generación para la venganza.

—No, no,—grita Renán, que se levanta con la cara encendida;—no la venganza, perezca Francia, perezca la patria, hay por encima de ella el reinado del Deber, de la Razón...

—¡No, no!—sulla toda la mesa.—¡No hay nada encima de la patria.

—No,—grita con mucha más fuerza Saint-Victor montando en cólera;—no esteticemos, no *bizantinemos* más, f..., ¡no hay nada sobre la patria!

Renán se levanta, paséase alrededor de la mesa con paso inseguro, con los cortos brazos levantados al aire, gritando en alta voz fragmentos de la Santa Escritura, y diciendo que todo está en ella.

Después se acerca a la ventana, bajo la cual pasa el agitado vaivén de París y me dice:

—¡He aquí lo que nos salvará, la molicie de este pueblo!

### Maupassant y el gran mundo

*Miércoles 24 Diciembre 1884.*—Hoy, Maupassant, que ha venido a verme a propósito del busto de Flaubert, me cuenta cosas típicas del gran mundo.

Ahora, los jóvenes del mundo *chic*, aprenden a escribir con un maestro *ad hoc*, y el carácter de letra a la última moda ha de estar despojado de toda personalidad.

Otro *chic*. Como los Rothschild han probado todos los géneros de caza, y no hay bicho sobre la tierra que les interese cazar, hacen pasear por los bosques, durante la mañana, una piel de ciervo, y con perros de un olfato especial, se caza toda la tarde ese olor del animal ausente, en una especie de persecución de una sombra. Y madame Alphonse Rothschild, que salta muy bien, prepara de antemano obstáculos y arregla la hierba para que, en caso de caer la cazadora, no se haga daño.

Maupassant me confiesa que Cannes es un sitio maravilloso para la documentación de la vida elegante.

El *Diario de los Goncourt* termina este día. La continuación se publicará veinte años después de mi muerte.

EDMUNDO DE GONCOURT

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Hace algunos meses el *Aleout*, transporte ruso de la flota de Siberia, fondeó en la isla de Behering, en busca de los restos del gran navegante al que se debe el descubrimiento del estrecho que lleva su nombre.

Ahora se acaba de saber el resultado de esas investigaciones. Los oficiales del *Aleout* han encontrado los interesantes restos debajo de un gran montón de piedras.

En Rusia se ha abierto una suscripción para elevar en este sitio un mausoleo y una cruz.

Behering era de origen danés, pero desde muy joven había entrado al servicio de Rusia. Murió del escorbuto en 1741, en la isla adonde abordó con algunos lobos de mar.

Cerca de Villarreal de San Antonio (Portugal), está sumergido desde la noche del 29 el vapor inglés *Rovigo*, a causa de una vía de agua.

Lleva registradas este vapor 525 toneladas, y es propiedad de los Sres. Stephens Maucon de Newcastle.

Los vapores *Servando* y *Reina Cristina* están haciendo trabajos de salvamento.

Pasa de 200.000 hectáreas la extensión de terrenos dedicados actualmente al cultivo de la vid en los Estados Unidos, y aunque no están todos aún en plena producción, el rendimiento obtenido en el año 1891 pasó de 570 mil toneladas de uva. Los viticultores norteamericanos han consagrado ya a esta industria más de 775 millones de pesetas.

El capital invertido en el cultivo de la manzana especialmente y de las frutas en general, excede ya de cinco mil millones de pesetas.

Los célebres osos blancos del Norte están haciendo de las suyas en una región rusa, en la provincia de Olonetz, donde las gentes viven tan asustadas ante las proezas de esas fieras, que los habitantes de los pueblecillos aquellos no se atreven a salir de su casa en cuanto anochece.

Los atrevimientos de los osos llegan a tanto, que en Kholmogory, ciudad de 30.000 habitantes, se presentó un oso en pleno día en medio de una sala de la Audiencia, donde se estaba verificando un juicio. Como es de suponer, todo el mundo puso piés en polvorosa, y el acusado que se sentaba en el banquillo no fué, ciertamente, de los últimos.

El gobierno moscovita, se ha visto en la necesidad de enviar a la región infestada una compañía del ejército para destruir a los osos.

#### ¿Lo conseguirán?

El museo de Berlín acaba de adquirir un cuadro de los más curiosos de Albert Dürer: es una Virgen que en 1506 pintó el maestro durante su estancia en Venecia, y que demuestra más aún que todos sus demás cuadros, la influencia que sobre él ejerció Giovanni Bellini.

Esta obra pertenecía a un «amateur» escocés.

Hace algunos días se ha extendido por Inglaterra el rumor de haberse descubierto en la isla Lennox, una de las más inaccesibles del archipiélago del Cabo Horn, un yacimiento prodigioso de mineral de oro de una riqueza inaudita.

Según parece, se han recogido en dos meses cantidades por valor de más de dos millones.

Interrogado telegráficamente sobre la existencia de este Eldorado, el cónsul inglés de Buenos Aires, ha pedido el tiempo preciso para adquirir informes.

Hace algunos días ha sido lanzado al agua, en Uswich, el nuevo acorazado construido por cuenta de la marina japonesa.

El *Yoshino*, que es el barco en cuestión, tiene un desplazamiento de 4.150 toneladas, y es todo de acero.

Las máquinas están protegidas por un puente acorazado de un espesor máximo de 115 milímetros y mínimo de 38.

Las máquinas de este buque desarrollan una fuerza de 15.000 caballos, y su velocidad máxima es de 23 nudos.

Su armamento se compondrá de seis cañones de 15 centímetros, y toda su artillería será de tiro rápido.

También estará provisto de cinco tubos lanza torpedos.

El famoso novelista Honorato de Balzac, murió el 20 de Agosto de 1850.

Según las cláusulas de su contrato de matrimonio (1848), con la condesa Evelina de Hausca, la propiedad de sus obras debía pasar a su esposa por espacio de cincuenta años.

Por tanto, el día 20 de Agosto de 1900, acabará esta propiedad.

Hace algunos años, Mad. de Balzac hizo estudiar el asunto de la propiedad literaria por un juriconsulto de gran talento, M. Villepin. El eminente abogado no pudo dar la razón a su cliente, que pedía la asimilación de la propiedad en general con el objeto de asegurarse la de las obras de su esposo.

Dentro de siete años, por lo tanto, podrá publicar, el que quiera, las obras del ilustre escritor.

La Exposición de Chicago va a estar colmada de colmos.

Después de la divertida representación que se hará de los choques de trenes a toda marcha, se ha pensado en dar otras de ejecuciones capitales por medio de la electricidad.

El autor de la ley sobre la electrocución, adoptada en Nueva York, Mr. Eldridge T. Gerry, ha escrito al Comité directivo de la Exposición de Chicago, para recomendarle la conveniencia de que los visitantes de ella vean funcionar el nuevo sistema a fin de persuadirle de las ideas de la humanidad que han inspirado un progreso tan ejecutivo.

Al efecto se darán representaciones con todo el aparato que el argumento requiere, y para poner en juego el nuevo aparato científico de suplicio, se someterán a su acción maniqués articulados y construído modo que reproduzcan hasta las conmuevas del reo sometido a la corriente eléctrica.

### De las Provincias

Un vecino de Lugo, al cual enviaba por correo un pariente suyo, residente en Madrid, un billete de 25 pesetas como regalo de Navidad, recibió la carta, pero el billete...

#### Ojos que te vieron ir

Pero ¡qué ofsto el de algunos empleados de Correos!

Continúan los agricultores clamando por el libre cultivo del tabaco en las comarcas andaluzas, donde el terreno es muy a propósito para su producción; y siguen las fuerzas de carabineros y Guardia civil en su tarea de arrancar esta planta, en cumplimiento de las órdenes que reciben para ello, por no estar autorizados sus cultivadores.

Pero señor, ¿cuándo se convencerán el Gobierno y la Compañía de tabacos de la conveniencia de autorizar esta producción?

En Barcelona ocurrió el domingo un sangriento suceso en el departamento «de castigos» de aquella cárcel.

Se hallaban juntos dos reclusos, procedente uno del penal de Zaragoza, para asistir a un juicio oral, y ratero de los afamados el otro. Ambos riñeron, resultando muerto el último.

Los periódicos de Burgos refieren una apuesta concertada entre dos individuos de aquella capital.

La apuesta consiste en comerse tres kilos de aceitunas, incluso el hueso, en menos de una hora, y con la particularidad de no probar el vino durante el «banquete».

En todas las provincias se ha invitado a los fabricantes y cosecheros que destilan aguardientes ó alcohólos vínicos, para que celebren con la administración activa encabezamientos gratuitos ó conciertos especiales, para evitar el arrendamiento del impuesto por regiones ó localidades.

Coméntase mucho en Barcelona el resultado del expediente municipal. Dícese que han aparecido pagares por 250.000 pesetas, firmados por el alcalde, para atender a los compromisos municipales, sin acuerdo del Ayuntamiento.

Se ha presentado en Málaga el *trancazo*, aunque hasta ahora revistiendo caracteres benignos.

En Cádiz se ha verificado el reconocimiento de las bombas que encontró la policía en el laboratorio mixto del arsenal de la Carraca.

Practicada la operación, ha resultado que las bombas contenían una masa negra, entre la cual se considera que hay pólvora, pero sin que pueda afirmarse hasta que se conozca el análisis, que determinará si además contiene otra sustancia explosiva en su composición.

Ha sido robada la iglesia de Fuentes de León (Badajoz), llevándose los ladrones un copón, con las sagradas formas, una caja

pequeña de plata, un vaso del mismo metal y una cruz de hierro con incrustaciones también de plata.

Los autores del robo no han sido habidos.

Leemos en *La Unión Mercantil* de Málaga:

«Los periódicos de Madrid y Granada, han publicado la noticia de que un inglés millonario, había venido a Andalucía en busca de una andaluza, de la que se enamoró cuando la Exposición de París, habiéndola perdido de vista a poco tiempo.

La mujer de que se trata está en Málaga donde es muy popular por haber cantado otras veces en el café de «Chinitas.»

A París fué contratada para el baile flamenco, y allí estuvo trabajando en el improvisado café cantante de «La Liberté,» donde sin duda la conoció el lord, en quien su belleza meridional produjo tan prodigioso efecto.

Hoy la «Morana,» que por este apodo se la conoce, a causa del pronunciado color de su tez, tiene una fortuna en sus manos, mediante el amor del inglés, y una puñalada en perspectiva, pues parece que hace tiempo la persigue el «Raspa,» uno de los más distinguidos «tenorios» de Málaga.»

### De Madrid

El señor ministro de Fomento estudia la reorganización de los estudios de náutica, suprimidos últimamente por el señor Linares Rivas.

Siendo España una nación marítima y dirigiéndose la iniciativa particular muy frecuentemente en este sentido, es plausible y del mayor interés, que el gobierno preste a este asunto la atención que merece, y dé a la marina mercante el impulso que requiere en nuestra patria.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra, a propuesta de la Inspección general de ingenieros, que el batallón de Telégrafos reemplace sus bajas anuales en todas las zonas de la Península.

El ministro plenipotenciario del Brasil ha participado al Sr. marqués de la Vega de Armijo que su gobierno ofrece dar la debida reparación a España por los atropellos de Rio Grande.

Copiamos del *Movimiento Católico*: «De resultados de una fiebre gástrica, ha fallecido en Celanova, a los ochenta y seis años de edad, el abogado D. Francisco Roque Rodríguez, muy conocido por sus extravagancias. Tenía la monomanía de las grandezas y se consideraba un gran literato.

Su nombre corrió hace dos años por toda la prensa de España cuando, considerándose ministro de Fomento, penetró en el salón de sesiones del Senado y se disponta a sentarse en el banco ministerial, siendo detenido por los ujieres de la alta Cámara.—R. I. P.»

En la noche del lunes, a las siete, en la carretera de Extremadura promovió un regular escándalo un soldado perteneciente a un regimiento de guarnición en la corte, que en completo estado de embriaguez acometió con la bayoneta a varios paisanos.

Parece que éstos le dispararon varios tiros de revólver, que produjeron heridas leves a dos individuos del grupo que se formó con motivo del suceso.

La Guardia civil pudo dominar el tumulto y reducir a la obediencia al soldado, que fué conducido al cuartel y entregado a sus jefes, a quienes se dió cuenta de lo ocurrido.

El artículo de la real orden de clausura de la Exposición de Bellas Artes, que ha publicado la *Gaceta*, dice así:

1.º La actual Exposición Internacional de Bellas Artes se cerrará para el público el día 1.º de Enero, y volverá a abrirse en la primera quincena de Abril de 1893.

2.º Los artistas que en la actualidad tienen expuestas obras en la Exposición podrán retirarlas, mediante recibo, desde el 2 al 16 de Enero.

3.º Los expositores que deseen que sus obras continúen expuestas cuando de nuevo se abra el edificio en la referida fecha, lo manifestarán así por escrito en la dirección de Instrucción pública.

4.º Un jurado especial, que presidirá el director de Instrucción pública y que será nombrado por el Círculo de Bellas Artes, examinará las peticiones a que se refiere el artículo anterior y determinará las obras que quedarán para el nuevo certamen.

5.º La Exposición bienal del Círculo de Bellas Artes se establecerá en el mismo edificio y salas especiales, bajo la dirección del expresado Círculo y en la forma en que ordinariamente hace sus Exposiciones.

6.º La junta directiva del referido Círculo de Bellas Artes expondrá al gobierno cuanto estime oportuno para el mejor éxito de la nueva Exposición que ha de celebrarse y que permanecerá abierta hasta el 30 de Junio próximo.»

### De la Capital

El día amaneció ayer hermoso y con esplendente sol, por más que a las primeras horas hiciese un frío algo difícil de soportar, pues durante la madrugada el termómetro descendió hasta 3 grados sobre cero.

Más tarde, cuando ya aquel astro hubo calentado un poco la atmósfera, resultó un tiempo templado y apacible, que mucha gente aprovechó saliendo a pasear por el exterior de la ciudad.

Ayer a las primeras horas de la tarde los conductores de carruajes de alquiler, los dependientes del fiato de consumos y otras personas que se hallaban en las inmediaciones de la puerta de San Antonio vieron venir, por la parte de la carretera de Inca, un caballo desbocado; detuvieronlo y observaron que traía dos varales de un carruaje enganchados en ambas argollas, pero rotos en la parte inferior.

Los cocheros comprendieron en seguida que se trataba de un mal percance ocurrido a un carruaje de particular y uno de ellos montó en el suyo y fué a averiguarlo, resultando hallar en la mencionada carretera y a poca distancia de la ciudad, un coche con una señora dentro y el cochero no lejos, herido en una pierna.

Llevaron a la señora a su casa y a éste a la de Socorro en donde lo curó el médico municipal Sr. Gayá.

Se están restaurando los cuadros del jardín denominado de la Glorieta, preparándolos para la siembra de plantas.

Al efecto se ha transportado a aquel sitio mucha cantidad de tierra, la cual con ser gruesa y no venir mezclada con sirle ó estiércol, combinación indicada como fértil en el ramo de jardinería, debe ser calificada como impropia para el objeto a que se destina. De aquí que la efectuada restauración solo haya llenado una parte del objeto que debía llenar, cual es el haber dado motivo para quitar malas yerbas, hojarasca y la mortecina de plantas y arbustos añejos.

Si se quiere, pues, que el trabajo emprendido produzca el apetecible resultado, es indispensable mezclar la susodicha tierra con mucho y buen abono.

De otro modo será labor imperfecta.

A las primeras horas de la noche de ayer, en el interior de esta ciudad y en el barrio de Santa Catalina, se formaron cuadrillas de muchachos provistos de hachas de esparto y sonando caracolas y trompas ó clarines de vidrio, con objeto de ir a recibir los santos Reyes.

Mas como estos séquitos ó comitivas suelen formarse a título oneroso para los vecinos y los transeúntes, parece que la guardia municipal trató de impedir que fastidiasen al prójimo, lanzándolos a la muralla y al exterior del recinto, fortificado, en donde no se corre el riesgo de chamasquina ni de que le atruenen a uno los oídos con aquellos estridentes sonos.

Y a propósito de los Reyes Magos, no era poco el entusiasmo que reinaba anoche entre los parvulitos y algunos que ya no eran tales, ni nada tenían de aquella cualidad, a no ser por malicia, unos y otros preparándose a depositar sus zapatos, botinas y polainas en los balcones, para ver de conseguir que los Reyes depositasen en ellas dulces, dineros, juguetes etc. etc. según la apatencia de cada cual, cuando por la noche ó madrugada pasasen por frente de su casa.

Aún hay inocencia en el mundo.

Los torrentes que desagan en nuestra bahía han disminuido mucho el caudal de agua que trajeron estos pasados días por efecto de las lluvias caídas, y hasta la Riera ayer tarde ya no llegaba a verter la suya en el mar.

Hace algunos días que se desplomó una casa en la ciudad de Ibiza. En el primer piso, había una mujer llamada Josefa María Rosselló que tenía en el regazo a un niño de 35 días y no lejos de ella a otro de dos años, ambos hijos suyos, en el momento mismo de ocurrir el hundimiento y los tres fueron arrastrados y cubiertos por los escombros.

Aquella valerosa mujer, sacando fuerzas de flaqueza, logró desembarazarse de la tierra y cantos que la cubrían y salió de las ruinas con el pequeñuelo que depositó en la calle y después volvió a donde debía hallarse el mayorcito al cual sacó también ileso de entre aquellas ruinas.

Ninguno de los tres tuvo mayor daño

que algunas contusiones casi insignificantes.

Cuando llegó gente para dar auxilio, ya la buena madre estaba en salvo con los dos pedazos de sus entrañas.

Ayer á las primeras horas de la mañana fondearon en nuestro puerto dos vapores: el Correo de Cartagena, que vino de Cete trayendo considerable número de toneles vacíos y el Moorish Prince que procede de New-York con un cargamento de trigo. Este último es de nación inglés.

Esta mañana la música del regimiento de Filipinas tocará de doce á dos en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º-Paso doble Al Rey, Ruiz.
2.º-Wals Las flores de V., Perelló.
3.º-Sinfonía de la ópera Guglielmo Tell, Rossini.
4.º-Fantasia Hongroise de Burguen, Perelló.
5.º-Terceto del Chaleco Blanco, Perelló.

La guardia civil del puesto de Luchmayor, además del servicio prestado de que damos cuenta en otro lugar, ha detenido estos días á otros tres individuos, poniéndolos á disposición del Juez correspondiente.

Lo fueron por haber apaleado á un hombre, persona muy conocida de aquella vila, causándole heridas en la cabeza con palo ú otro objeto contundente.

Por hurto de una escopeta ha sido detenido en Binisalem por la guardia civil y entregado al Juez municipal un sujeto natural de aquel pueblo.

Ayer tarde los marineros de esta división de guarda costas, estaban desembarcando los 200 bultos de tabaco de contrabando aprehendidos á bordo del buque francés St. Antoine no lejos de la isla del Aire en la costa de Menorca, por una escampavía, según oportunamente noticiamos á nuestros lectores.

Dicho buque ha sido conducido á este puerto y el tabaco llevado al depósito de la Compañía Arrendataria.

El vapor-correo Puerto Mahón, que por itinerario debía venir de Menorca ayer por la mañana, no llegó á este puerto, suponiéndose que el mal tiempo impidió su salida del puerto mencionado.

Continúa la bárbara venganza de cortar los árboles en las propiedades de personas enemigas.

A la tala de que dimos cuenta perpetrada hace pocos días en Santañy, debemos añadir la que tuvo efecto hace tres noches en una tierra del término de Luchmayor, consistente en 250 almendros, que fueron cortados.

Noticiosa de este escandaloso hecho la guardia civil de la mencionada villa, practicó las necesarias investigaciones que dieron por resultado la detención de un sujeto, vecino de la misma, y que se supone muy fundadamente ser el autor de tan indigna destrucción.

Fué puesto en manos del Juez municipal.

Ayer tarde salieron dos vapores de nuestro puerto: para Valencia el Unión con el correo y 16 pasajeros, entre los cuales se contaban el Sr. D. Mateo Quiat Zaforteza y su familia, y para Barcelona el Palma con 62 pasajeros y correspondencia.

Entre los pasajeros habia 6 rematados que van destinados á distintos presidios de la península y posesiones de Africa. Iban custodiados por una pareja de la guardia civil.

En el pueblo de San Antonio de la isla de Ibiza se han cometido dos distintos delitos estos días. Uno de ellos consistió en haberse disparado un tiro de revolver á un campesino de aquel distrito hiriéndole en un brazo, por un vecino suyo que fué preso y entregado al Juzgado competente, y el otro en un robo de 171 pesetas y 16 sobrasadas. Dos individuos del mismo pueblo fueron detenidos por la guardia civil como sospechosos de ser los autores del robo y en efecto las sobrasadas fueron halladas en poder de ellos, aunque no los dieron.

También fueron puestos los dos á disposición del Juez.

Dice un periódico que por disposición gubernativa fueron embarcados anteayer para Barcelona cuatro catalanes que se dedicaban á la venta de baratijas, aunque se cree que otros móviles, no muy buenos, los indujeron á pasar á Mallorca.

Se ha colocado un nuevo farol de gas sobre columna de hierro hacia el centro de la plaza de Santa Eulalia.

Por el Gobierno Civil de esta provincia

se ordena la busca y captura de Juan Barceló Monserrat, natural de Felanitx; Antonio Riera Juan y Damián Serra Ferrer, de Formentera; Bartolomé Escandell Tur, vecino de Santa Eulalia de Ibiza y Antonio Ferrer y Ferrer de la parroquia de Jesús de dicha isla, prófugos de Marina pertenecientes á la brigada de Palma.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia recuerda á los Sres. Alcaldes la circular de 27 de Diciembre último encaminada á aminorar en lo posible los daños que viene causando la difteria.

Mañana por la noche á las diez empezarán los bailes de máscaras en la sociedad «Asistencia Palmesana».

El Porvenir Obrero de Valls, en una reseña que publica relativa á la representación de la ópera L' Africana, últimamente puesta en escena en aquel teatro, al ocuparse de nuestro paisano el joven tenor Sr. Simó, dice:

«Vasco: tenor Sr. Simó, estuvo admirable en los recitados del primer acto y en el duetto del 2.º. Donde el público le aplaudió como merecía, fué en el aria del tercer acto, que además de los honores de la repetición (que se le dispensó), le valió varios y justos bravos, pues la cantó con el sentimiento y voluntad característicos, el uno y la otra, en él.»

En los mismos encomiásticos términos se expresa respecto del Sr. Simó el citado periódico, en las reseñas que publica de las óperas Carmen, La Favorita y Faust, por todo lo cual le enviamos nuestra enhorabuena.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 5 de Enero Ptas. Cts.

Table with 3 columns: Item, Price (Ptas.), Weight (Cts.). Includes items like Almendrón, Trigo, Candeal, Cebada del país, etc.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 4, 10 m. La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de Hacienda resolviendo las consultas relativas al impuesto de los alcoholes.

Se prohíbe la comunicación de fábricas en donde se satisfará el impuesto con los alemanes y sus despachos.

Es imposible suspender la ejecución del Reglamento mientras se realizan los encubrimientos por gremios.

Madrid 4, 9 30 m. Atribúyese gran importancia á los acuerdos de la Junta del Censo celebrada hoy.

En el próximo consejo se tratará de la reforma de inspecciones de Guerra y de otras reformas.

Madrid 4, 7 20 a. La Junta del Censo se limitó á nombrar las ponencias para resolver los asuntos pendientes.

Se ha comentado el que asistiera el señor Silvela, pero éste ha explicado su asistencia diciendo que la ley le obligaba á asistir á su puesto, sino perjudicaría á quienes tenían reclamaciones pendientes.

El Sr. Cánovas no ha asistido. Madrid 4, 8 30 n.

El Día publica un párrafo de un discurso del Sr. Castelar en que decía: Cuando se afiance el régimen democrático me retiraré á escribir la Historia de España, añadiendo Castelar que no concurrirá á ningún acto político.

El sueldo parece inspirado por Castelar justificando su ausencia en la Junta del Censo.

Madrid 4, 11 40 n. El Consejo federal ha acordado por unanimidad proponer á las representaciones de los partidos centralista y zorrillista la unión de los republicanos.

Mañana conferenciará con el consejo federal el señor La Hoz y el señor Salmerón para discutir el programa del nuevo partido.

Créese que no llegarán á un acuerdo. (De nuestro servicio particular)

De la madrugada Madrid 5 á las 3 m.

La huelga de Altos Hornos (Bilbao) va adquiriendo importancia.

A pesar de las gestiones que se practican, los obreros se resisten á reanudar el trabajo.

Las autoridades están prevenidas para evitar cualquier desmán.

El contralmirante Sr. Pazuola se encuentra enfermo de gravedad.

El Sr. Castelar no asistió á la reunión de la Junta Central del Censo.

Dícese que se propone alejarse de la política activa.

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de interés, habiendo grande desanimación en los círculos políticos.

Ha vuelto á aplazarse la combinación de mandos militares.

Reformas en Marina

Madrid 5 á las 3 35 m.

Se atribuyen al Sr. Cervera propósitos de supresión de los hospitales de Marina y disolución de un determinado cuerpo auxiliar de la armada.

También se dice que trata de imponer á los jefes y oficiales excedentes la residencia forzosa con dos tercios de la paga.

Asegúrase que el mismo Sr. Cervera ha descubierto en un departamento un abuso inveterado, por el cual diez periodistas que no ejercen cargo alguno en la Administración de Marina cobran mensualmente entre quinientas ó seiscientas pesetas cada uno.

Otras noticias

Madrid 5 á las 10 50 m.

Es cosa resuelta la coalición de los partidos republicanos.

El Sr. Gamazo modificará el impuesto de consumos estableciendo una contribución en los centros vinateros.

En el Consejo de hoy se firmará el decreto de disolución de las Cortes.

Personal de Ultramar

Madrid 5 á las 3 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy en Palacio bajo la presidencia de Su Majestad la Reina, después del acostumbrado discurso-resumen de política interior y exterior que hizo el Sr. Sagasta, se ocupó el Consejo de las condiciones que se exigirán para el ascenso de los empleados civiles de Ultramar; de la combinación de Gobernadores y altos puestos de dichas Antillas y nombramiento de D. Estanislao Antón para Secretario general de la isla de Cuba.

Al anochechar se reunirán los ministros en Consejo.—Agencia Almodóbar.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

La del día 27 no publica ninguna disposición de interés general.

Extracto del número correspondiente al día 28 de Diciembre: Ultramar.—Real orden recordatoria del cumplimiento de lo mandado en el artículo 7.º del real decreto de 3 de Septiembre último sobre sometimiento de los institutos de segunda enseñanza de la isla de Cuba á las diputaciones provinciales de dicha isla.

La del día 29: Fomento.—Reales decretos admitiendo la dimisión presentada por don Santos Isasa del cargo de presidente de la comisión del plan de ferrocarriles secundarios y nombrando para el referido empleo á don Eduardo Saavedra, inspector del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos.

—Real orden nombrando catedrático numerario de histología é histología de la Facultad de medicina de la Universidad de Santiago á don Perfecto Conde y Fernández.

Oficinas públicas

Comandancia de la Guardia Civil de Baleares

A las 11 de la mañana del día 9 del mes actual tendrá lugar en la casa-cuartel del cuerpo en esta ciudad, calle de los Frailes número 1, la venta en pública subasta de un caballo de desecho de la Sección montada de esta Comandancia.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar su adquisición.

Palma 3 de Enero de 1893.—El Jefe del Detall, Saturnino Gimenez Adrover.—Visto Bueno.—El Teniente Coronel primer jefe, Herrera.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento el proyecto de Presupuesto extraordinario para satisfacer á don Francisco Bordoy y Rullán lo que el Excmo. Ayuntamiento le adeuda por capital intereses y costas, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría el día 27 de Enero de 1893, para que los interesados presenten reclamación por espacio de quince días á contar desde la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia.

Palma 3 de Enero de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento, Guillermo Roca.

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de la facultad que le confiere el artículo 34 de los Estatutos, se ha servido acordar la distribución de un dividendo, á cuenta de los beneficios del ejercicio corriente, de 20 pesetas por acción,

pagadero sobre el cupón núm. 1 de los títulos al portador, en que se han convertido las primitivas carpetas provisionales, según lo previsto en el art. 6.º de los mismos Estatutos y por virtud del acuerdo de la junta general de señores accionistas celebrada el 28 de Febrero de 1889.

Los cupones se presentarán desde el día 7 de enero próximo en la Caja de Efectos del Banco de España y en la Sucursales de este establecimiento en provincias, facturados en los impresos formulados al efecto, que se facilitarán gratis en las citadas dependencias; recibiendo los presentadores en el acto el libramiento en que se señalará el día del cobro contra dicho libramiento, al pié del cual deberá suscribir el «Recibo» el mismo presentador de los cupones, si del exámen á que han de someterse desde su presentación hasta el día señalado para el pago, resultasen legítimos y correctos.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de Efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias, por las Cajas de las respectivas Sucursales.

Palma 31 Diciembre de 1892.—El Representante en esta provincia—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno, José Monlau.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 3.—Varones, 6.—Hembras, 1. No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 5 Catalina Más Vidal, de 6 años, calle de Felipe Bauzá, de difteria.

Hospital Civil

Día 5 Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera. Despejada, medianamente densa, con neblinas en distintos puntos y nubes arreboladas al poniente.

Horizonte.—Abierto y claro en todo el círculo.

Idem del viento.—S. O. débil.

Idem del mar.—Llana y blanca.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 5

Bueyes, 4.—Vacas, 0.—Terneras, 0.—Carneros 14.—Ovejas, 8.—Borregos, 7.—Cabras, 3.—Cabrillos, 1.—Corderos, 132.—Cerdos, 8.—Cerdas, 4.—Lechonas, 12.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Concluirán en San Miguel; exposición á las seis; á las diez, horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media misa propia solemne en honor de su Titular, y todos los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar indulgencia plenaria.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochechar, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Catedral, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

A las diez y media en la Real Capilla de Palacio, durante la misa, rosario, salve á la Vrgen de los Dolores y responso para sufragio del Excmo. Sr. D. Francisco Villedomosa.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Puig, en San Jaime.

Teatro Principal

Función para hoy viernes

Felipe Derblay

Un cuarto desalquilado

Entrada general, 1 pta.—Al paraíso 0'50.

A las 7 y media.

Plaza de Toros de Palma

Compañía gimnástica, acrobática, velocipedista y pantomímica, dirigida por don José R. Budoy.

Variado espectáculo para el viernes 6 de Enero de 1893.

A las tres en punto.

Regalo al público de 100 reales en dinero. Dichos 100 reales serán divididos en dos lotes: el primero de 60 reales y el segundo de 40.

Entrada general 1 real.

Con la entrada va el número del regalo.

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
— facilitadas por la casa Fuster —  
**VALORES LOCALES**

Crédito Balear	111'00
Cambio mallorquín	64'25
Fomento Agrícola	50'50
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	107'40
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	79'00
Bonos municipales	28'00
La Isla Marítima	47'00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid de Enero interior perpetuo	4 p 100
4 p 100 amortizable	4 p 100
Cubos	4 p 100
Banco de España	4 p 100
Tabacos	4 p 100
Barcelona 5 á las 4 t.	68'02
interior	72'10
exterior	72'10
4 p 100 amortizable	72'10
Cuotas 86	104'75
Coloniales	3'79
Nortes	33'95
Francia	
Francos	
Madrid	68'15
Paris	60'65

Renta francesa . . . . . 94'20  
Londres . . . . .

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y min o media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vi. A loe

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 5 Enero—9 mañana

Barómetro.	762'4 mm.
Termómetro seco.	6'7 grados.
Id. húmedo	4'8 >
Máxima en 24 horas:	9'0 >
Mínima en id.	3'1 >
Reflector.	0'2 >
Dirección del viento.	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	0'0 Kg.
Pluviómetro.	0'0 mm.
Evaporómetro.	0'8 >
Higrómetro.	0'0 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'3 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.

**HOJAS DEL CALENDARIO**

ENERO	ENERO
Luna llena el 2 Cuarto menguante el 9 Sale el sol á las 7 h. 26 Ponese á las 4 42	Luna llena el 2 Cuarto menguante el 9 Sale el sol á las 7 h. 26 Ponese á las 4 42
HOY	MAÑANA
6	7
1809. Entrevista de Riego y Quiroga en San Fernando	1878. Muere el químico francés F. V. Raspail
VIERNES	SABADO
6   La Adoración   359 de los Santos Reyes	7   Santos Félix y   358 Julián obs. y Raimundo de Penafort dominico

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA** se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica**.

que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon.

Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromatzada por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes.

Pídanse en todas las farmacias, droguerías y perfumarias.

**MIL PESETAS**  
AL QUE PRESENTE  
**Cápsulas de Sándalo**

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copifias.

Se remiten por correo anticipando su valor.

**AL COMERCIO**

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

**Sobres timbrados**  
á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

**Copiadores de cartas**

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á

**12 reales uno**

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner  
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

**COMPANÍA DE NAVEGACIÓN DE SÓLLER**

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

**EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

**SALIDAS**

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

**Calendario Americano para 1893,**  
ó sea Calendario español hecho en forma del americano. Con una indicación de los trabajos que deben practicar cada mes los jardineros y hortelanos (completamente nuevos este año), Preceptos higiénicos, el Calendario del Cazador, del Gasurónomo y el Vinícola; Charadas, Adivinanzas, Cantares, S-guidillas, Proverbios, Refranes, Historietas, Anécdotas, etc., etcétera, y al respaldo de cada día van las indicaciones de todos los santos y fiestas de toda España.—Estos calendarios tienen todos los años importantes mejoras.—Tamaño ordinario, 68 milim. por 108 el bloc.—El Gigantesco, 200 milim. por 150 el bloc.—El Religioso, 68 milim. por 108 el bloc.—El Mediano, 80 milímetros por 120 el bloc.—Estos blocs, conteniendo el Calendario, se adaptan á magníficos cromos, y cuestan desde 0,50 céntimos de peseta hasta 6,50.

Se recomienda pedir los Calendarios publicados por la Casa **Bailly-Bailliere é hijos**, que son los más variados y divertidos. Los hay con ó sin termómetro.

Se hallarán de venta en la librería editorial de Bailly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las librerías, almacenes de objetos de escritorio y bazares de España y Ultramar.

**Se vende una casa**  
zaguán que tiene de área 22 000 palmos cuadrados, 3 fuentes, al rededor tinajas, y entresuelos con entrada por la calle, y el interior otros entresuelos, casa principal derecha é izquierda, 2.º piso con sus terridos para jardines, desvanes con todas sus pertenencias, coladuras, etc., y terrado general, situada formando esquina en un punto el más céntrico de esta ciudad.

En esta imprenta darán razón.

**Se alquila**—Una casa con piso y bodega situada en Génova, pr. dio *Son Tonet*, que reúne además de fuente y jardín todas las comodidades apetecibles.

Informarán en la calle de San Miguel número 109, 2.º 8—5

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturu Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturu Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturu Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturu Padró**.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

**Subasta voluntaria**

El día 21 del corriente Enero, tendrá lugar, en el despacho del Notario de esta capital don Joaquín Pojol y Muntaner, calle de Yeseros núm. 22, la subasta de la parte indivisa de una pieza de tierra conocida por «Ca Madó Esperanza», sita en el lugar llamado Capdellá sufragáneo de la villa de Calviá, de cabida de 43 destres, justipreciada en 333 ptas. 33 céntimos, perteneciente á los menores Bartolomé, María Antonia, Magdalena y Juana Palmer y Sampo! 3—1

**Lecciones de Música**

En el establecimiento de F. Manasero y C.ª, Pelaires, 14, quedan abiertas las clases siguientes:

Solféo, vocalización, piano, guitarra, violín, violoncello, contrabajo, clarinete, cornetín y armonía.

NOTA. Este establecimiento cuenta para estas clases con inteligentes profesores de esta capital.

**AVISO**

En la carnicería de la calle de Santo Domingo núm. 15, hallarán carne á 1'88 ptas. el kilo. Se despacha tanto de día como de noche. 10-8

**Aprendiz**—Se necesita uno en la peluquería de Lucas Arbona, plaza de Antonio Maura (antes Copifias.)

**ESCUELA DE PÁRVULOS**  
Sistema FREBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32

**Dependiente y cobrador**

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad.

Además de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantía.

Razón: plaza del Rosario, 12, tienda.

**Petróleo refinado superior**

**MARCA EL LEÓN**

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.  
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.  
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7—Palma

**COK**  
Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la Casemata al lado de la Plaza de Toros Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pino ó olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos núm. 1-3.º 30—20

**JAQUECA MIGAÑA**

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado

**Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino**  
preparado por **TUTUSAUS**

Caja 1'50.  
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

**Platería Christofle**  
Unico Depósito en Palma  
**LA INDUSTRIAL de A. Fábregas**  
calles de Quint y Brossa

2 á 10 Sindicato 2 á 10

**A**

**TENCIÓN**

**N**

2 á 10 Sindicato 2 á 10

SINDICATO

SINDICATO

ES MUY INTERESANTE VISITAR LOS  
ALMACENES DE PANERÍA Y NOVEDADES

PARA SEÑORA Y CABALLERO

**2 A 10 SINDICATO 2 A 10**

pues, **HASTA EL DIA 20 ACTUAL**, los géneros  
se expenden á **PRECIOS CASI REGALADOS**

**NADIE COMPRE SIN VISITAR ANTES ESTA CASA**

**2 A 10 SINDICATO 2 A 10**

